

## Conférence de l'Académie du Centre

### ***Une expérience agricole en Champagne berrichonne: les anabaptistes du général Bertrand***

Par Madame Annette Surrault,  
professeur d'histoire

**mardi 17 avril 2012 à 18h30**

C'est un aspect peu connu de la vie du général Bertrand que la conférencière mettra en lumière, celui de l'agronome soucieux de progrès agricoles.

En effet, entre 1828 et 1835, sur ses immenses domaines de Saint-Valentin (900 hectares !), il fit venir d'Alsace et du Palatinat prussien des fermiers anabaptistes (une minorité protestante longtemps persécutée).

Agriculteurs hors pair, ils menaient une vie austère tournée vers le travail et leurs devoirs religieux. Assez mal accueillis à leur arrivée en Berry, dans une conjoncture agricole difficile, ils ne parvinrent pas à rendre rentables les fermes confiées. Ils partirent alors pour les Etats-Unis où ils créèrent de riches exploitations en Ohio et en Illinois. Grâce à Internet leur trace a pu être retrouvée et ils conservent toujours le souvenir de " Marshall Bertrand " !



***Rendez-vous mardi 17 avril 2012 à 18h30***

*salle de conférence*  
***Archives départementales de l'Indre***  
*1, rue Jeanne d'Arc*  
*36000 Châteauroux*

*Entrée libre et gratuite*  
*Parking gratuit*